

# El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 20 de Junio de 1885.

Año XIII. Núm. 3.720.

## Inoculaciones Ferrán

### Viaje de la Comisión oficial

La comisión científica prosigue sus tareas en Alcira y Albrique. En este último punto, adonde llegó el viernes precedente de Játiva, fué recibida por las autoridades locales, que procuraron facilitar á los individuos de la comisión todas las comodidades necesarias para realizar sus propósitos. En Albrique había grandes deseos de vacunarse. Los resultados alcanzados 343 que ya lo estaban, han llevado el convencimiento á todo el vecindario. La comisión lo ha podido comprobar ahora, pues todas las clases sociales deseaban inocularse. Se hizo un pregon para que acudiesen todos á las dos de la tarde á la casa consistorial, comenzando enseguida la inoculación que practicaban los doctores Ferrán, Candela y Paulí. Durante dos horas se practicó la inoculación en 182 hombres, 209 mujeres, 96 niños y 113 niñas. Total, 600 individuos. No se prosiguió la inoculación por haber terminado el líquido. Al participarse la nueva á la gente que esperaba turno, hubo un medio alboroto: todos querían quedar vacunados aquella tarde, pero ante las razones que expuso la comisión, cedieron en su demanda, lamentando no haber sido de los primeros.

El Dr. San Martín reconoció á los vacunados el primer viaje del Dr. Ferrán. Solo se presentaron 123, de los cuales dos fueron invadidos á los dos días, uno al tercero, otro á los siete, otro á los diez, tres á los 13. Ninguno estaba reinoculado. Solo murió una niña, que fué inoculada con la diarrea prematoria, y á instancias de su padre, farmacéutico de Albrique.

La comisión se enteró también de varios casos raros que se citan. Entre otros, merecen consignarse tres ocurridos en tres familias, en las cuales solo han sufrido el cólera los tres individuos de aquellas que no estaban vacunados, muriendo uno de ellos.

Terminado el cometido de la comisión en Albrique, salió esta para Alcira donde había de pernoctar.

A las ocho de la noche estaba de regreso la comisión en Alcira. En la fonda de Júcar habíase preparado por el ayuntamiento una modesta cena, que terminaba á las once de la noche. El Sr. Solanich y otras personas importantes de la población acompañaron á los comisionados, que fueron alojados en casas particulares. No solo ha sido la comisión oficial la obsequiada, sino también todos los médicos y corresponsales de periódicos que la acompañan.

El vecindario de Alcira está satisfecho de la presencia de la comisión, pero lamenta mucho las trabas que se oponen al progreso del sistema preventivo del Doctor Ferrán. El digno presidente de la comisión, Sr. Alonso Rubio, ha tenido ocasión de oír estas justas quejas del pueblo alciareño, tan entusiasta y agradecido al doctor tortosino.

El mismo Sr. Mencheta reconoce que las inoculaciones en Alcira han dado un brillante resultado. No queremos privar á nuestros lectores de lo que dice el activo reporter.

«Segun noticias que me facilitan, dice, desde el 1 al 10 de los corrientes se han registrado 36 invasiones, de las cuales no estaban vacunados 27, lo estaban por primera vez 5 y habían sido reinoculados 4.

De los 27 no inoculados fallecieron 18, y de los vacunados ninguno.

Anteayer murió del cólera uno que había sido vacunado cuatro días antes».

Esta preciosa estadística dada por un adversario de Ferrán, dice mucho más que todos los elogios que puedan hacer los amigos del nuevo Jenner, como le llaman en Alcira.

La comisión oficial regresó anoche á Játiva, donde pernoctó. En Alcira no ha inoculado á nadie. En la ilustrada ciudad no ha habido necesidad de nuevos experimentos. La comisión se ha dedicado únicamente á recoger datos y comprobar las estadísticas publicadas.

En el tren-correo de hoy pasará la comisión á Benifayó, dirigiéndose á Alginet, donde practicará inoculaciones. Regresará por la noche á Játiva, cuartel general, y el lunes, probablemente, saldrá para Sueca.

(«Provincias.»)

## Los comisionados de Zaragoza

La autorizadísima comisión facultativa que vino de Zaragoza para estudiar el procedimiento Ferrán, ha querido dar cuenta pública del resultado de sus investigaciones, y al efecto se ha celebrado una sesión, que ha estado muy concurrida, en el Ateneo de aquella capital. En ella el Sr. Gimeno ha llevado la voz de la comisión. Hé aquí las declaraciones que hizo.

*Carácter de la enfermedad reinante en Valencia.*—A juicio de la comisión, esa enfermedad puede y debe ser, sin género de duda, calificada de cólera-morbo asiático, según las dobles comprobaciones clínica y micrográfica que se hicieron.

*Verdad de los cultivos del Dr. Ferrán.*

De ella no puede dudarse, porque aparte la probidad científica la respetabilidad profesional del Dr. Ferrán, de quien el Sr. Gimeno hizo un estusista elogio, los experimentos practicados por él y sus compañeros, les han demostrado de un modo positivo que el microfito que el Dr. Ferrán cultiva es ni más ni menos que el que puede fácilmente recogerse en las deyecciones de todo colérico.

*Inocuidad de la inoculación de esos cultivos.*—Está comprobada por los comisionados (aparte de las noticias adquiridas) en sus propias personas, acerca de lo cual dió el Sr. Gimeno curiosos detalles que excitaron grandemente la atención del auditorio.

*Procedimientos empleados por Sr. Ferrán.*—El Sr. Gimeno los describió, manifestando que el doctor Ferrán lo ha revelado todo, menos ciertos detalles que hoy constituyen su único secreto, el cual es ya de tal naturaleza, que, con paciencia y cuidado, no sería difícil á ninguna persona entecada en estas materias sorprenderlo.

Valor «preventivo» de las inoculaciones. La comisión considera probable la inmunidad producida por la vacunación, atendidos los datos estadísticos que ha

podido proporcionarse y lo que ella misma ha podido presenciar.

## LOS EXTRANJEROS

Cada día llama más la atención en el extranjero el procedimiento del Dr. Ferrán. Véase lo que dice una carta de París, fecha el 9:

«No puede V. imaginarse con cuánto interés sigue aquí todo el mundo las experiencias del doctor Ferrán. El número de los incrédulos vá disminuyendo de día en día. Si los datos que desde España envían son ciertos, algo hay, en efecto, de grande en el descubrimiento de nuestro compatriota. Para darle idea de lo que aquí llama la atención de los trabajos del Sr. Ferrán, le diré que el «Temps» ha mandado de su cuenta á Valencia un médico de los mejores de París; que el ayuntamiento vá á mandar otro, que van á delegar algunos el gobierno y diversas academias, y que hasta la iniciativa particular se preocupa del asunto. Hoy publica el «Gaulois» una carta de un suscriptor, que ofrece por su parte 100 francos que excita á otros á contribuir para enviar un médico á Valencia.

Al principio se acogió la cosa con indiferencia, pero luego las reclamaciones de la prensa han producido mucho efecto. Ciertos diarios se indignaban ante la idea de que, teniendo todos los países representantes encargados de estudiar los procedimientos del Dr. Ferrán, fuera Francia el único que faltara entre los principales europeos. El doctor Bronardel, higienista eminente, ha dicho ayer á un redactor del «Morning News» que por su parte cree absolutamente en la posibilidad de la vacuna del cólera, sin por eso asegurar que el Sr. Ferrán la haya encontrado.»

El «Figaro» de París dá principio á su número del viernes á una serie de artículos sobre la inoculación del cólera y el doctor Ferrán.

El periódico francés censura la conducta adoptada por el gobierno español, y especialmente por el ministro de la Gobernación, y pide al de su país que envíe dos ó tres eminencias facultativas á estudiar de oficio las inoculaciones.

El articulista, cuyo trabajo es muy desapasionado, elogia á nuestro compatriota el doctor Ferrán, y se inclina á creer en la eficacia de su método anti-colérico.

También nos dice la Agencia Fabra que el «Temps» publica una larga é interesante carta del corresponsal especial médico que envió á España para este asunto.

La carta, después de exponer muchos datos dando á conocer detenidamente los trabajos hasta ahora hechos, hace constar los excelentes resultados de la inoculación á que se sometió el mismo corresponsal, y la confianza que inspira el doctor Ferrán.

## Exposición universal de Amberes

Todas las naciones han terminado sus instalaciones en este concurso, notándose tan solo algunos espositores rezagados en la sección belga.

Las secciones de Italia y Rusia acaban

de ser inauguradas por los ministros plenipotenciarios de aquellos países el marqués Maffei y el conde Blondow. El día 11 era esperado en Amberes Mr. Pierre Le-grand ministro de Comercio en Francia para inaugurarse la sección de la cercana república.

Para el día 7 estaba señalado el gran festival de Trang Litszt en el salón de fiestas figurando en el programa «Tasso in triunfo» poema sinfónico, la introducción de la ópera «Santa Isabel, Les bergers á la creche, Marcha de adoración de los Magos, Mazeppa» según Víctor Hugo, la Marcha de «Kakoiz», etc.

Se anuncia para el día 8 de agosto un Congreso musical internacional y las muchas adhesiones con que cuenta dan la seguridad de un éxito brillante.

La federación de las sociedades industriales y mercantiles de Bélgica, cuya residencia es Amberes, han decidido la organización de un gran Congreso internacional bajo el patronato del gobierno belga. Pronto se publicará el programa, señalándose la fecha de su reunión.

El concurso internacional de animales reproductores, organizado por la Federación belga de las Sociedades Agrícolas, será muy superior á cuantas del mismo género se han celebrado en Europa. Solo para la presentación de caballos se han inscrito ya más de mil espositores. Este concurso se habrá el día 28.

La afluencia de extranjeros es grande en Amberes. El último steamer de Nueva-York, el «Roordland», ha desembarcado 375 americanos que acuden á ver la Exposición.

## PARIS 9 DE JUNIO

El comité imperialista ha publicado el siguiente manifiesto:

A los electores:

Las últimas manifestaciones del sufragio universal atestiguan que la conciencia nacional despierta de su letargo y que se hará un supremo esfuerzo en las elecciones próximas para libertar á Francia de un régimen que la oprime, la arruina y la deshonor. El partido imperialista reivindica el honor de combatir en primera fila. Por sus tradiciones y sus principios tiene el imperioso deber de dedicarse á esta obra de reparación y de salvación.

Está vivo, en pie, armado para la batalla y siempre á la altura de su cargo. Para afirmarlo se ha constituido el Comité central de apelación al pueblo.

Fiel siempre á las sanas tradiciones de la autoridad, el Comité central no representa ni admite ninguna promiscuidad revolucionaria. Quiere unir á todos los hombres de orden para preparar el advenimiento de una mayoría de gobierno resuelta á salvar del parlamentarismo á Francia, á espurgar de la política el nepotismo, la venalidad, la delación, todas las prácticas opresivas y corruptoras del tiempo actual; á preservar al país de la política aventurera y de las expediciones desastrosas como la del Tonkin; á restablecer la probidad y la economía en nuestra Hacienda; á restituir á la religión el respeto y la libertad; á honrar y robustecer la magistratura y el ejército; á eman-



2  
cipar la enseñanza; á purificar la escuela; en una palabra, á devolver á la Francia esplotada y envilecida el orden, la disciplina y la honra.

El cambio de ministerio no modifica en lo más mínimo nuestras resoluciones ni nuestros deberes. El gobierno de M. Julio Ferry se derrumbó á impulsos de sus graves yerros y el gabinete que le ha sucedido nada puede para corregir los efectos de ellos.

¿Qué promesas de reparacion podria cumplir cuando los hombres que lo componen han sido en todas ocasiones autores ó cómplices?

Se nos anuncia la paz: ciertamente la queremos verdadera y completa; mas la paz tal como se nos la hace entrever en vísperas de elecciones, la paz con la ocupacion permanente, no será más que un engaño. Puede la China firmar tratados, pero las partidas armadas que ella sostiene continuarán indefinidamente la guerra. El gobierno lo sabe tan bien, que envía al Tonkin considerables refuerzos con todo el Estado mayor de un cuerpo de ejército, y será menester sostener siempre en él unos treinta mil hombres que el clima y las enfermedades diezmarán, y gastar allí cincuenta millones de francos todos los años. Semejante paz será mas costosa y mas mortífera que la guerra.

¿Están equilibrados los presupuestos? ¿Estamos á cubierto de empréstitos y de impuestos? No; serian menester dos mil millones de francos para extinguir la Deuda flotante y trescientos millones para cubrir el déficit.

Se aplazarán estas providencias hasta las elecciones; mas el día siguiente surgirán grandes empréstitos y nuevos impuestos, si los electores vuelven á cometer el yerro de nombrar una Cámara republicana.

¿La religion es hoy mas respetada, la justicia mas segura, mas libre la enseñanza, mas sana la escuela, mas próspero el trabajo y menos grande la miseria?

¡No! Han variado los ministros, pero el sistema es el mismo que antes y con él continúa existiendo la embrutecedora y mortal servidumbre que ahoga á Francia.

Queremos destruir esta servidumbre y sacudir este intolerable yugo.

Con estas ideas y con estas resoluciones iremos al combate; pero no iremos solos. Dirigimos la misma escitacion y prometemos el mismo auxilio sin excepcion de partidos, así á los republicanos desengañados como á los conservadores de todos matices, á todos aquellos á quienes la indignidad del régimen actual tiene rebelado el ánimo. En este concepto, nuestros aliados, cualesquiera que sean, hallarán en nosotros el mas sincero y leal apoyo. Sin sacrificar nada de nuestros principios, sabremos, para el buen éxito de la próxima lucha, subordinarlos á la inmediata necesidad de la comun salvacion.

Suprimido el artículo 8 de la Constitucion, la república ha pretendido prohibirnos á unos y á otros la libertad de definir la forma de gobierno que le opondrian nuestros deseos y nuestros sentimientos; pero nos deja el derecho de denunciar á la reprobacion pública el maléfico y ruinoso régimen que hace pesar sobre nosotros y de incitar al sufragio universal á deshacerse de él.

El objeto del Comité central es presentar tantos candidatos como sean menester para que la lucha se empeñe en todas partes, entrar en relaciones con los comi-

tés departamentales existentes y promover la formacion de nuevos comités.

Se ha conseguido ya la eleccion por grandes circunscripciones, y merced á ella podremos unir nuestras fuerzas con otras fuerzas conservadoras. Daremos á nuestros aliados la parte legítima que les corresponda en las elecciones y les pediremos que nos concedan la nuestra. Con estas condiciones combatiremos con una misma candidatura con igual lealtad; no tendremos mas que una divisa y un programa: «¡Guerra á la anarquía republicana!»

#### NUEVA YORK 27

El general Middleton ha llegado á Battleford en el vapor «Northcote», acompañado de 400 voluntarios. Poundmaker, el temido cacique indio, ha hecho saber que está pronto á entregarse incondicionalmente, y desde entonces acuden á presentarse indios y algunos mestizos que con ellos estaban.

Poundmaker estaba en Eagle Hills, y se dirigia con 300 indios á Batoche cuando supo la derrota de Riel, el cacique se enojó mucho y se quejaba de que Riel le habia engañado. La presentacion se verificará en Battleford un día de éstos.

Si es verdad, como anuncian de Ottawa, que algunos otros indios hostiles se manifiestan dispuestos á rendirse, se puede decir que ha terminado virtualmente la insurreccion del Noroeste del Canadá.

**Los apaches.**—Se han recibido pormenores de las matanzas hechas en Nuevo México por los indios apaches mandados por Jerónimo. Se dan los nombres de ocho personas muertas recientemente por los indios y se habla de otras que no han podido ser reconocidas; además se publica una lista de ocho heridos al norte de Alma, por donde han pasado recientemente los piejes rojas. En un radio de veinticuatro millas han sido enterradas veintiuna personas.

Cerca de Gila, han sido batidos por las tropas los indios, que ya habian comenzado su obra de rapiña. Los pieles rojas fueron rechazados á las asperezas de las montañas dejando en poder de las tropas 2,000 cápsulas varias jacas.

De Tucson, Arizona, nos notifican que el día 25 atacaron tropas de los Estados Unidos á los indios, teniendo que retirarse aquellas con tres muertos: el viernes anterior fuerzas de caballería á las órdenes del capitán Smith, atacaron á los apaches en los montes de Mogollon y á veinte millas de Alma. Los indios fueron derrotados.

Se cree que los indios se proponen regresar á Sonora por Arizona. Para el cortarles el paso, además de las tropas, hay unos 120 vaqueros armados los cuales si pescan á los indios, prometen no dejar títere con cabeza.

#### IDEM 28

Ayer, cerca de las 7 de la mañana, se vino al suelo cual si fuera hecha de naipes la casa de vecindad situada en la calle de Colgate, núm. 76, Jersey City.

En ella vivian cinco familias incluso la del dueño de la casa que se componia de él (un M. Anderson), su esposa y cinco niños. En el derrumbe han perecido tres de estos cinco pequeños y un muchacho de diez y seis años de otra familia.

La casa estaba en malísimo estado, y tenia una terrible inclinacion, tanto que se la iba á afianzar un día de estos. Pero no se cayó para ningun lado, sino que se

desplomó súbitamente sobre si misma, cual si se hubieran soltado en un instante por arte mágica todas las juntas. La casa era de madera.

Se atribuye el derrumbe á que el suelo era de arena húmeda y movediza y la casa no tenia los necesarios cimientos.

—«*La Libertad*, (via Galeston), 27 de mayo.—El gobierno del Salvador está concentrado fuerzas en este puerto y haciendo construir parapetos y trincheras. A catorce leguas de la poblacion se están reuniendo grupos de revolucionarios, compuestos en su mayor parte de indios. La Libertad está amenazada de un ataque. No hay en la costa un buque de guerra americano ni de otra nacion, y la alarma es grande entre los residentes extranjeros.»

—De Cayo Hueso nos hacen saber que sigue al ancla en aquel puerto el vapor de guerra de los Estados Unidos «Powatan», y es general la creencia de que el objeto de su permanencia en aquellas aguas es impedir que salga alguna expedicion filibustera.

—Lois Riel, el cabecilla de la insurreccion del Noroeste de Canadá, ha hecho importantes declaraciones á un corresponsal, en la cárcel de Regina, donde está encerrado.

No esperaba Riel triunfar del gobierno canadiense por la fuerza de las armas, pero si arrancar concesiones por el temor; su fuerza eran unos quinientos hombres, de los cuales 140 eran indios. Riel invitó á los indios á levantarse y él mismo se halló presente en persona á las acciones, en prueba de lo cual enseñó al corresponsal su champergo agujereado. No es cierto como se dijo que obrase de concierto con los fenianos, pero al ver la cosa perdida el consejo insurrecto resolvió enviar un propio á Montana para pedir auxilio á los irlandeses. Riel declara que se vió forzado á pelear por los mestizos, quienes le obligaron á ser el jefe del movimiento.

#### IDEM 29

Lima 27 de mayo.—Los periódicos de hoy publican pormenores de la toma de Trujillo, el 11 del corriente, por las tropas caceristas, á las órdenes del coronel Romero. La guarnicion iglesista era demasiado reducida para resistir el ataque. Despues de la entrada de las tropas caceristas en la ciudad se trató de prender fuego á varias casas, pero lo impidió el coronel Romero. El gobierno de Iglesias ha mandado 400 hombres á reconquistar á Trujillo. Se dice que Cáceres está en Ayacucho con 3.000 y tiene en Acolamba 180 hombres harapientos, mal armados y sin municiones.

Lima 28 de mayo.—Se ha recibido un parte del general Mas notificando la completa derrota de Cáceres en Huancayo por fuerzas iglesistas á las órdenes del coronel Yessup. Se ha hecho gran número de prisioneros y la artillería de Cáceres fué capturada. Cáceres está herido y ha regresado á Pucará. El coronel Mas persigue á los fugitivos caceristas. Se espera que esta victoria decisiva impida nuevas tentativas revolucionarias y efectúe la completa pacificacion de la república.

—Ha comenzado á desarrollarse la fiebre amarilla en el puerto de Veracruz. La última semana acaecieron cinco casos, dos en el hospital de Loreto y tres en el hospital militar.

—El enorme vapor trasatlántico «City of Rome», de la Línea Anchor, entró ayer en puerto, procedente de Liverpool y Queenstown, trayendo á su bordo dos ma-

rineros, resto de la tripulacion de la barca francesa «George Jeanne», á la que pasó por ojo y echó á pique el «City of Rome» en la tarde del lunes pasado sobre el Banco de Terranova.

El enorme vapor traia á su bordo 1.080 personas, de ellas 77 pasajeros de primera clase, 87 de segunda, 655 de tercera y 261 individuos de tripulacion. El 20 de mayo zarpó de Liverpool, tocó en Queens-town el 21 y desde entonces siguió viaje sin novedad y haciendo singladuras de 422, 413, 420, 486, 368, 392 y 380 nudos. El lunes, 25, como á las tres de la tarde, hallándose el buque á la altura del Banco de Terranova, se presentó una espesa neblina; el «City of Rome», si hemos de creer lo que dice su capitán, adelantaba á media velocidad y tocando el pito, pero segun algunos pasajeros andaba á razon de 16 millas por hora.

Poco mas de una y media seria trascurrida desde que se presentó la neblina, cuando la cortante proa del monstruo marino chocó con la barca francesa «George Jeanne», que estaba al ancla en el Banco y se dedicaba á la pesca de bacalao.

La embarcacion pescadora, cogida de costado por aquella mole, fué cortada materialmente en dos y se fué á pique á los pocos minutos, con su tripulacion de veinticuatro hombres.

Se ordenó dar contramáquina y se lanzaron al agua salvavidas, por medio de los cuales se pudo recoger á dos de los marineros. Un tercero, aferrado á una berlinga, implora con gritos desconsoladores que le salvaran. Se le echó un lazo con un cabo, y cuando estaba á punto de ser izado á cubierta un golpe de mar se lo llevó. Un pasajero inglés ofreció cien libras al que salvase al pobre pescador, pero nadie ganó dicha suma, por no permitirlo la oficialidad.

Los dos marineros referidos fueron los únicos que se salvaron de toda la tripulacion. Muchos pasajeros del «City of Rome» motejan la falta de humanidad del capitán, que no hizo lo posible para salvar á los infelices naufragos; otros, por el contrario, dicen que hizo cuanto le fué dado.

Entre los pasajeros del vapor, compadecidos de los dos marineros franceses salvados, se les reunieron al instante 200 pesos.

—**Barómetro araucano.**—Los indios de una ciudad araucana llamada «Huiepa-Tani», se sirven de un curioso barómetro, al que se le da el nombre que encabeza la nota. Este nuevo indicador de las variaciones del tiempo consiste sencillamente en una concha ó caparazon de cangrejo.

Mientras que éste permanece blanco, reina tiempo seco, y cuando se llena de puntitos rojos indica humedad, concluyendo por ponerse rojo en el momento de la lluvia.

La exactitud de estas noticias ha sido confirmada por los viajeros que han recogido ejemplares de la especie de que acabamos de hablar.

## Gacetilla

Se ha acercado á esta redaccion el Sr. Director de Sanidad de este Puerto, D. Ramon Perales, rogándonos hiciéramos constar que en el supuesto de que sufriera algun retraso la correspondencia de que fué portador el vapor correo *Puerto-Mahon* en su último viaje, con motivo de



tener que fumigarse la espresada correspondencia, no puede caberle responsabilidad alguna; por cuanto no le fueron facilitados en el acto los almacenes designados para lazareto de observacion, segun lo acordado por la Junta del ramo y lo dispuesto por la Superioridad. En aquel momento, y con la premura que exigian las circunstancias, en vista de que no se disponia de los espresados almacenes, sin pérdida de tiempo se acudió á la Superioridad, la cual se sirvió disponer que fuesen facilitados para la aludida fumigacion.

Esto no obstante, á los dos horas de haber llegado el vapor, se hallaba la correspondencia en la Administracion de correos. No serian, pues, tantas las dilaciones y entorpecimientos sufridos, toda vez que en ocasiones análogas se ha necesitado de igual tiempo, con corta diferencia, para efectuar las operaciones de fumigacion y ventileo y para el traslado de la correspondencia, desde el Lazareto ó Isleta, á la aludida Oficina de correos.

**La festividad de San Juan Bautista** se celebrará en esta ciudad como los años anteriores.

**Mañana, á las 9, asistirá á Misa** el Batallon de Mindanao, en la parroquial iglesia de San Francisco.

**El Ayuntamiento ha concedido** dos meses de licencia al Sr. Alcalde D. Juan J. Rodriguez, y seis meses al Concejal D. Claudio Sturla.

**El Ayuntamiento de esta ciudad,** en sesion celebrada hoy, ha acordado arrendar la casa de D. Pedro Montañez, situada en la calle de Alonso 3.º, para la celebracion de la primera escuela pública de niños.

**En el muelle de este puerto** en la tarde de hoy se han zurrado la baidana cuatro trabajadores, habiendo puesto paz entre ellos algunas personas de las que se encontraban por aquel sitio.

**En el vapor correo «Puerto-Mahon»** saldrán mañana 194 individuos del Regimiento de Mindanao á quienes se ha expedido licencia ilimitada.

**Ayer tarde fondearon al lazareto** para cumplir las cuarenta y ocho horas de observacion que se imponen á las procedencias de Barcelona, el pailebot *Galgo* y la goleta *San Jaime*, ambos de esta matrícula.

**En la Academia de ciencias morales y políticas** de París ha leído Mr. Lagnau una Memoria sobre las consecuencias del celibato.

Tratando de las consecuencias del celibato prolongado, dice que á partir de los 22 años, poco mas ó menos, el célibe presenta una mayor mortalidad que el hombre casado.

La proporcion entre los dos estados, respecto á este caso, es aproximadamente de tres á dos.

El suicidio es mas frecuente entre los célibes, y en especial frecuente entre las jóvenes, por causa de seducción y de abandono.

De 100.000 solteros hay 38 crimina-

les, mientras que de 100.000 casados hay 18 solamente.

**Como pueden ver nuestros lectores** en el servicio telegráfico, mañana llegará á este puerto el vapor *Union*.

**En virtud de orden de la Direccion General de Sanidad,** comunicada por el telégrafo, los buques procedentes de Valencia con patente sucia deberán purgar cuarentena en lazaretos tambien sucios; y los que lleven patente limpia sufrirán observacion en los lazaretos que al efecto hayan establecido las Diputaciones ó Ayuntamientos en sus respectivas provincias.

**Se ha motejado muchas veces** á los contratistas de calzado para el ejército en las ocasiones críticas en que las circunstancias apremiaban el suministrar á los soldados zapatos de papel; pero estos honrados industriales no hacian mas que adelantarse, bien que imperfectamente, á los mas grandes adelantos de la civilizacion. Véase la prueba. Se acaba de dar en Lóndres privilegio de invencion á un sistema de fabricar calzado empleando pasta de papel ordinario, advirtiendo que se puede obtener un resultado superior al conseguido con el cuero; y que la ornamentacion puede ser tan complicada como se desee, pues todo consiste en la naturaleza de los moldes empleados, con los cuales se acuñarán zapatos, como ahora se acuñan monedas y medallas. Lo que no es dudoso es que á los actuales maestros de obra prima les desagradará ver transformarse su arte en variaciones sobre el moldeado y la galvano-plastia.

**Dice «La Epoca»:**

«En el vapor *Fé* llegó á Argel una caja de cinco kilos con doble fondo conteniendo moneda falsa española. La remitía cierto sujeto de Valencia á una individuo (ambos españoles) domiciliada en Argel. Este hecho causó escándalo en dicha ciudad, pues hace tiempo circula mucha moneda falsa española, que sin duda una partida de monederos falsos fabrican en Valencia y espiden á Argelia.

A las autoridades de Valencia toca poner correctivo á este crimen, que redundará en desdoro de nuestro país por varios conceptos.»

**Los periódicos de la capital,** dice un colega, andan desesperados de estanco en estanco, pidiendo cualquier género de tabaco que no sea procedente de la fábrica de Sevilla, temerosos de intoxicarse ó de verse atacados de laringitis, si continúan fumando el tabaco ó las diferentes clases de cigarrillos, procedentes de aquella fábrica. Pero el caso es que todos los estancos responden lo mismo: «solo de tabaco sevillano podemos hacer la *saca*, y todos los parroquianos nos piden tabaco de las fábricas de Madrid, Alicante ó Valencia, pero la Administracion solo nos dá Sevilla en todas sus clases».

**Encierran no escasa importancia** las siguientes líneas que publica un colega:

«Corre el rumor, que creemos fundado, de que en breve bajarán el tipo

del descuento nuestras sociedades locales, indicándose la fecha del 1.º de Julio para que empiece á regir la rebaja.

Lo celebramos, mayormente dadas las tristes circunstancias que atraviesan nuestro comercio é industria.»

**Ha correspondido por sorteo** á la Sociedad Española de electricidad, practicar los ensayos (á que hicimos referencia en uno de los anteriores números) del alumbrado eléctrico en la Rambla de San José, en Barcelona; y á la Empresa Lebon, practicar los del nuevo sistema del alumbrado por gas, en la Rambla de Capuchinos, de la propia capital.

**Leemos en «La Plata» periódico americano:**

«En S. Nicolás se han casado el último sábado tres hermanas con tres hermanos, pero de distintos padres.

Las señoritas son de apellido Perez y los caballeros son Garay.

Asi se entiende la economia; pues se dió un solo convite, matando tres palomas de un solo tiro.»

**Continúan con gran actividad** las obras del monumento que en Barcelona se está erigiendo al inmortal Cristóbal Colon.

La columna metálica del mismo se halla muy adelantada, y ya se están labrando los sillares que deben formar el zócalo ó basamento de tan importante obra.

**Salidas de vapores**

Del puerto de Barcelona quedan anunciadas las siguientes:

El vapor *Ana de Sala* para Montevideo, Buenos-Aires y Rosario de Sta. Fé, el 21 del actual.

El vapor *Regina Margherita* para id. el 24 de este mes.

El vapor *Antonio Lopez* para Puerto-Rico y Habana el 25 del actual.

El vapor *Santo Domingo* para Manila y escalas el 1.º de Julio próximo.

El vapor *Hernan Cortes* para Puerto-Rico y Habana con escala en Mayagüez y Ponce, el 15 del venidero Julio.

Mores (Jura) 21 Jun 1883.—Estoy comisionado por un amigo, de pedir un frasco de «Hierro Bravais», cuyas propiedades son infalibles, pues habiéndolo yo mismo usado, soy de los que han quedado más satisfechos de su empleo. Sirvase V. expedirme un frasco á la direccion adjunta.—A. Lamy.

En todas las farmacias. Exigir la firma «R. Bravais» impresa en rojo.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 19.—3 t.

Se ha celebrado Consejo de Ministros, en el cual se ha negado el indulto al corneta que mató á un cabo en Pontevedra, habiéndose acordado reprimir con energía los alborotos que puedan promoverse parecidos á la algarada que ha tenido lugar esta mañana en la calle de Toledo.

Es falso que haya indicios de crisis.

Nada se ha resuelto todavía sobre el viaje de S. M. el Rey á Murcia.

Madrid 19.—10'15 n.

Hoy no ha ocurrido en Madrid ningun caso de cólera.

En Ciempozuelos ha habido ocho invasiones, siendo los atacados otros tantos segadores que procedian de Castellon.

La sesion de las Cámaras no ha tenido interés político. (CER) O. O. DE  
4 p. 60'50.

Madrid 19.—10'25 n.

«El Día» asegura que el Gobernador de la provincia recibió una pedrada en la espalda al presentarse en la calle de Toledo para calmar el alboroto.

El Círculo Mercantil ha acordado cerrar mañana las tiendas y que permanezcan á medio cerrar las puertas de los establecimientos en que se expenden artículos de primera necesidad.

Madrid 20.—8'30 m.

«El Imparcial» asegura que las autoridades han tomado grandes medidas de orden público y añade que las tropas permanecerán en los cuarteles todo el día de hoy, motivadas las tales medidas por los acuerdos adoptados por el comercio de Madrid contra la declaracion del cólera.

Madrid 20.—9'30 m.

La mayoría de los comercios han permanecido hoy cerrados en cumplimiento de acuerdo tomado por la Union Mercantil.

«La Correspondencia de España» declara que el Gobierno está dispuesto á mantener el orden á todo trance.

El total de invasiones ocurridas ayer en los puntos epidemados asciende á 724, y el de defunciones á 316.

Madrid 20.—10'25 m.

Segun los datos que publica la Gaceta de Madrid, ayer hubo en Valencia 18 invasiones de cólera y 14 defunciones, y en la provincia del mismo nombre 249 invasiones y 124 defunciones. En la provincia de Castellon ocurrieron, tambien ayer, 98 invasiones y 57 defunciones; en la de Murcia 112 y 37 respectivamente, y en su capital 161 invasiones y 61 muertos; en la huerta del resto de la provincia de Murcia, hubo en el propio período de tiempo, 79 casos y 22 defunciones, y en Madrid 3 y 1 respectivamente.

Madrid 20.—11'15 m.

El periódico «El Imparcial» dice que ha oido al Sr. Romero Robledo que éste renunciará la cartera de ministro tan luego como llegue á Madrid, de regreso de Murcia, si llega á verificarse el viaje régio á las provincias epidemadas.

Palma 20.—12 m.

El vapor «Union», procedente de Barcelona, sale hoy para el Lazareto de ese puerto; conduce 140 pasajeros, entre ellos el diputado á Cortes Sr. Massanet y Ochando y el senador Sr. Ayneto y muchos estudiantes de las Universidades de Madrid y Valencia.



Bolsa de Barcelona 19—4'00 t.

Table with financial data including '4 p.000 ciento int.', '4 p.000 Exterior', '4 p.000 amortizable', and various bank entries like 'B. H. de Cuba', 'B. Hispano Colonial', etc.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Florentina virgen y s. Silverio papa y martir.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

Mañana, tercer Domingo de Junio, en la parroquia de S. Francisco de Asis, tienen los Terciarios, Comunion general a la Misa de 7; a las 10 se celebrará la fiesta de S. Antonio de Padua con Misa solemne y sermon que dirá D. Jaime Tutzó Pbro. Por la tarde solemnes visperas y procesion con tinuandose el devoto Novenario dedicado al milagroso Santo con los Padre-nuestros y gozos cantados por la escolanía.

Parroquia de Sta. Maria, a las 10 Misa mayor con el Sto. Evangelio predicado. Por la tarde luego de visperas y completas se dará principio a un piadoso y solemne Novenario en honor de los Apóstoles San Pedro y S. Pablo con objeto de que los fieles puedan concurrir espiritualmente a la gran Peregrinacion a Roma y ganar las Indulgencias concedidas por Leon XIII.

Parroquia del Carmen, a las 6 durante una misa de comunion se practica el ejercicio del mes de Junio consagrado al Delfico Corazon de Jesús.

En las Concepcionistas, se practica el mes de Junio en honor del Smo. Corazon de Jesús por la tarde con esposicion de S. D. M.

Mañana los Congregantes de San Luis Gonzaga celebrarán la festividad de su angelico Patron en la Ayuda Parroquia de la Concepcion con los cultos siguientes:

A las 7 misa rezada con comunion general y pláticas de preparacion y accion de gracias. A las 10 la misa solemne con sermon a cargo del Director Espiritual Reverendo D. José Pons Pbro. Vicario de dicha iglesia y por la tarde a las 3 y media se practicará el Sto. Rosario, ejercicio de Consagracion y gozos a dicho Santo concluyendo con la adoracion de la Santa Reliquia.

Santo de mañana.

S. Luis Gonzaga, confr.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 21 DE JUNIO DE 1885.

Gefe de dia el Sr. Teniente Coronel Comandante del Regimiento infanteria de Mindanao Don Alejandro Sanz.

Parada, visita de Hospital y reconocimiento de provisiones Mindanao.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 19

De Barcelona pailebot Español «Galgo» patron Mateo Seguí con 5 trips, y efectos.

De idem goleta Española San Jaime patron Juan Barceló con 6 trips, y efectos.

Despachados el 18

Para Barcelona vapor correo «Puerto-Maon» capitan D. José Pons con 22tripulantes efectos y la correspondencia.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Junio

Table with columns: Dia, Cortantes, Bueyes, Vacas, Terneros, Terneras, Cabras, Carneros, Cardos, Peso kilogram, Procedencia de la res. Rows include names like Juan Ginard, Sebastian Olives, Miguel Mercadal, Pedro Palliser, Juan Ginard, Miguel Mercadal, Sebastian Olives.

SOCIEDAD ANONIMA Industrial Mahonesa

Se convoca Junta general ordinaria para el dia 18 de Julio próximo a las cinco de la tarde a los fines siguiente:

1.º Aprobar el Balance del año económico que termina en 30 de los que cursan.

2.º Acordar la distribucion del dividendo correspondiente al actual ejercicio.

3.º Discutir y votar las proposiciones que se sometan a su juicio.

Dicha Junta tendrá lugar en el local de sesiones de la sociedad, y si en el dia señalado no pudiese constituirse por no concurrir la representacion de la mitad mas una de las acciones emitidas, se celebrará el dia siguiente 19 a la misma hora, y las decisiones que ella se tomen, serán valederas, cualquiera que sea el número de los accionistas presentes, de conformidad a lo prevenido en el art. 13 de los Estatutos.

Se recuerda a los Sres. accionistas, que con arreglo al art. 14 de dichos Estatutos, solo tendrán derecho de concurrir a la Junta general, los que con 15 dias de antelacion al en que deba esta celebrarse, hayan depositado sus acciones en las cajas de la Sociedad y que los que sean apoderados, deberán acreditar su representacion por medio de poder ó carta que se les confiera esta facultad, que podrán entregar al secretario hasta las 12 de la mañana del dia 15 de Julio próximo.

Los depositos de las acciones se efectuarán en Mahon en poder del Director D. Juan Martorell y Caules, calle de Deyá n.º 19 y en Barcelona en el de D. Joaquín M. Tintoré y Mercader, calle de Mendizabal n.º 19 bajos.—Mahon 13 Junio de 1885.—P. A. de la J. de G.—Juan Orfila Srio.

D. Enrique del Todo y Pont Juez de 1.ª Instancia del partido de Mahon.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza a D. Vicente Simó y Reyes hijo de Vicente ausente en ignorado paradero a fin de que se presente por si ó por medio de apoderado en este Juzgado y Escribania del infrascrito actuario a hacer uso de su derecho en el juicio de abintestato de su tio D. Santiago Simó y Faner vecino que fué de Ciudadela y donde falleció el veinte y tres de Abril último, y que se ha incohadó por haber repudiado la herencia de dicho finado los herederos instituidos por el mismo en el testamento que dejó ordenado; en la inteligencia que si compareciere se le oirá y administrará justicia, parandole en otro caso el perjuicio que hubiere lugar: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dictada en los referidos autos. Dado en Mahon a 11 de Junio de 1885.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Escribano.

Hago saber: Que el dia 25 del actual y siguientes hábiles necesarios empezando a las tres de la tarde, se venderán judicialmente en pública subasta en la casa núm. 18 de la calle de S. Roque de esta ciudad, siendo las posturas competentes, varios muebles y otros efectos embargados a Don Gabriel Rubí y Vidal en méritos del juicio egecutivo que contra el mismo y otro sigue D. Enrique de Lacal sobre pago de cantidad; las condiciones de cuya subasta quedan de manifiesto en la escribania del infrascrito actuario: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dado en los referidos autos.—Dado en Mahon a 12 de Junio de 1885.—Enrique del Todo, Ante mí Juan Pons Esno.

Hago saber: que el dia veinte de Julio proximo y hora de la once de la mañana

se procederá simultaneamente en este Juzgado y el municipal de Ciudadela a la subasta y remates, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en los mismos, de dos porciones de terreno sitios en el término municipal de dicha ciudad de Ciudadela llamadas «Huerto de dalt» y «Las Velas» de estension superficial métrica, la primera de setenta áreas y la otra de treinta y una áreas treinta y nueve centiáreas, propias de los menores Magin Juan y Margarita Vila y Florit, bajo el tipo de cuatro mil trescientos cincuenta pesetas y de novecientas respectivamente, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal cuyo deposito servirá al rematante a cuenta del precio y se devolverán los otros a los demás interesados, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra el espresado valor y que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de las fincas que se hallan de manifiesto en la escribania del actuario y en el Juzgado municipal referido y no tendrán derecho a exigir ningunos otros: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente sobre autorizacion para la venta de bienes de los espresados menores.

Dado en Mahon a 19 de Junio de 1885.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Alles, Esno.

FORTEZA

Llegado a esta ciudad procedente de las acreditadas fábricas del extranjero, es portador de un riquísimo, elegante y variado surtido de alhajas de oro y pedrería como son: brazaletes, pulseras, collares, imperdibles, leontinas, alfileres de corbata y la gran novedad nunca vista en España, de las Corbatas de plata de diferentes dibujos y gustos.

Pasa al domicilio de las personas que lo soliciten avisando a la fonda de Jaques.

Subasta

El dia 21 del actual a las diez de la mañana se venderá en licitacion privada una casa, calle de S. Jorge n.º 40 y otra casa en la calle del Carmen n.º 18. Dicho acto tendrá lugar en la notaria de D. José Vinent y Seguí, calle de Buen-Aire donde obran tambien los títulos de propiedad de dichas fincas.

Dependiente

Se necesita uno de 14 a 15 años de edad que sepa leer y escribir: En esta imprenta informarán

Para vender

Lo están una casa sita en la calle de S. Gerónimo de esta Ciudad y otra en la calle del Sol de la misma. Informará el notario D. José Vinent.

LA VID



DE MANUEL BELTRAN Proveedor de la Real Casa GRAN PRESERVATIVO

ANIS HIGIENICO ESTOMACAL

Este licor ofrece por su composicion la doble circunstancia de ser agradable al paladar y sr útil como medicamento a toda clase de desarreglos gástricos de naturaleza nerviosa y que reconozcan por causa una debilidad en el estómago y órganos ancjos.

Por la cual es un gran recurso para las digestiones laboriosas, las náuseas, mareos de cabeza, dolores de estómago, flatos, espasmos y demás perturbaciones del sistema nervioso.

En su confeccion entran plantas vegetales tónicas, estimulantes y carminativas.

Se hallará de venta en las principales confiterias de esta ciudad, cafés y en el citado establecimiento.

Portal de mar LA VID Número 20

Para alquilar

Lo está una casa cochera sita en la calle del Molinete, inmediaciones de la carreter de San Luis.

Informará el Sr. Rotger, tienda de ropas calle Arravaleta número 16.

Para vender

Lo está la casa n.º 6 de la plaza Arravaleta de esta Ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa 6 al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo está un espejo de 4 a 5 palmos de alto, y 8 cuadros grandes en buen estado. Informarán en esta imprenta.

DIBUJO

Nueva clase para Señoritas, de 2 a 3 tarde. Enseñanza especial del dibujo con aplicacion al bordado.

MONJO

Plaza del Principe 15, frente del Carmen.

AVISO

Debiendo construirse trescientos pares de borceguies para el Regimiento Infanteria de Mindanao, se avisa a los maestros zapateros de esta ciudad, que pueden presentar proposiciones, las cuales serán admitidas hasta las diez de la mañana del jueves próximo 25 del actual en el almacén establecido en el cuartel de la Esplanada donde existe la muestra.

Con la proposicion deben acompañar los postores un par de borceguies.

LA PALMA

Confiteria de la Real Casa 24 Hannover 24

En dicho establecimiento se encontrarán

MERENGUES

de rosa, vainilla, platanó, limon, canela etc. etc.

DÁTILES DE BERBERIA

Se acaban de recibir en la confiteria de Cardona, calle de S. Roque, núm. 39.

PIPAS VACÍAS

Hay 17 para vender por un precio módico. En esta imprenta informarán.

EN VENTA

La casa número 16 de la calle de la Concepcion. Para informes, calle de las Morenas número 17.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.